
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO,

VIERNES 29 DE NOVIEMBRE DE 1811.

Valencia 18 de Octubre.

Continúa el Artículo de Oficio inserto baxo esta fecha en el número anterior.

Al amanecer del 29 emprendieron su marcha estas tropas, habiendo dispuesto el Brigadier Sanz marcharse con doble frente al esquadron de vanguardia, para que á favor del polvo que prolongaba oportunamente el viento, se ocultase la fuerza, como se consiguió.

Los enemigos se presentaron en columna cerca del pueblo, apoyando su derecha á un bosque y su retaguardia á una casa. Bien pronto ordenó el Brigadier Sanz sus tropas de ambas armas en tres columnas de ataque, dirigidas la una á envolver al enemigo por su izquierda, la otra á atacarle por su centro y flanco derecho, y la tercera, á cuya cabeza iba dicho Brigadier á cortarles su retirada, quedando un cuerpo de caballería de reserva.

Estas columnas marchaban decididamente al ataque á son de caxa y clarín, á tiempo que la guerrilla de Velez-Málaga mandado por el Capitan D. Antonio Ximenez de la Cerda, y el teniente D. Marcos Ramirez atacaba denodadamente una casa del extremo del bosque á que el enemigo se apoyaba. Este movimiento vigoroso de los cazadores de Velez, y el vivísimo fuego que hacían obligó á huir á escape la caballería enemiga, y su infantería que no pudo correr tanto, fue en gran número acuchillada. El terror se infundió momentaneamente hasta el grueso de sus fuerzas que se puso en precipitada fuga, persiguiéndole por todas partes nuestra infantería y caballería que les causó mucha pérdida; y á no haberles favorecido lo inaccesible del terreno que no per-

mitió á la caballería atravesar una rambía para salir al camino de Albox , por donde huyeron , hubieran todos perecido. Sin embargo la pérdida no baja de 40 muertos , algunos heridos y prisioneros , siendo la nuestra de 2 muertos y 3 heridos.

El Brigadier Sanz recomienda al Gefe del Estado mayor de su division y oficiales adictos , á su ayudante de campo , al comandante de ingenieros y á los demas gefes , oficiales y soldados que contribuyeron con su valor y eficacia al buen éxito de la accion , haciendo particular mencion del teniente de cazadores de Velez D. Marcos Ramirez que se distinguió como acostumbra , y del tambor del regimiento de Lorca , Anton Ruiz , de 9 años de edad , que cortado por 8 ó 9 dragones se escondió tras de unas cañas , tocó á ataque , y con esta estratagema hizo huir á los enemigos precipitadamente.

Nuestras tropas se comieron los ranchos que el enemigo tenia puestos , y cogieron las ollas , 20 raciones de pan , 35 reses laneras vivas , mas de 30 muertas , 150 zaleas , 150 gallinas , todo el vino que quisieron los soldados , y la cebada que pudieron comer los caballos.

ESTADO MAYOR. 6.º EXÉRCITO.

Quartel general 23 de Noviembre.

Cartas del General Bonet , interceptadas despues de la última invasion de Asturias.

1.ª *Al Excelentísimo Sr. Conde de Dorsenne , General en Gefe del ejército (frances) del Norte de España.*

Señor General. = Por mi carta del 6 he tenido el honor de daros parte de mi marcha desde Leon sobre Oviedo : de los encuentros que han ocurrido el 5 en el Puente de los Fierros y Campomanes , en que se han distinguido algunos Oficiales del 118.

La columna que partió desde las riveras del Orbigo , á las órdenes del Coronel Gauttier , no pudo llegar hasta el 7 como yo habia previsto : la retaguardia del enemigo fué alcanzada en Doriga , y hallandose los soldados fatigados y sin pan , no pudieron seguirle hasta mas allá de Corne-

llana, donde se había posicionado para defender el paso del Narcea.

El Coronel Gauttier, á quien me reuní en Grado, no habiendo encontrado ni un habitante, se halló en el último apuro para subsistir: y no habiendo llegado la galleta que yo esperaba de Leon, diferí el hacer seguir al enemigo hasta hoy, en que hago partir algunos batallones sobre Tineo, Luarca y aun hasta el Navia, á donde el enemigo se ha retirado (1). El Coronel Gauttier encargado de esta expedicion, tomará todas las medidas para hacerla ventajosa y para poder traer algunos transportes, pues los habitantes han enviado los suyos á las montañas, limitrofes de Galicia.

Nos ocupamos en reparar nuestras antiguas fortificaciones para la seguridad de nuestros cantones: y he pasado noticias á Santander, á pesar de las fragatas Inglesas que cruzan delante de Gijon.

Yo tendria necesidad de mas tropas para ocupar la costa hasta Llanes, Cangas de Onis y el Infiesto, á fin de estar en guardia á lo que pueda ocurrir por la parte de Onis, pues Mendizabal y el Marquesito se hallan en Potes y tienen puestos en San Vicente, Cunillas y Cabezon de la Sal.

Tengo el honor &c. = *El General de Division Conde de Bonet.* = Oviedo 11 de Noviembre de 1811.

2.^a al mismo. = Señor General. = La publicidad de la expedicion sobre Asturias ha hecho emigrar un gran número de habitantes, y extraer la mayor parte de los granos, lo que no hace mi situacion muy agradable.

El Arsenal está enteramente vacio, sin municiones de ninguna especie: no hay almacenes de víveres, ni de otro genero en el interior.

El Obispo ha sido degradado (2) y se halla ausente mucho tiempo ha.

Solo el baxo pueblo ha quedado, y la gente de alguna comodidad ha emigrado.

Necesito una oficina de administracion para Gijon y para la subsistencia de las tropas.

Tengo el honor &c. = *El General de Division Conde de Bonet.* = Oviedo 11 de Noviembre de 1811.

(1) Esto es falso.

(2) No comprehendemos á que aluda esto.

Londres 14 de Setiembre.

Caso extraordinario.— Un soldado de milicias habia permanecido en un estado muy admirable de insensibilidad, desde el 26 de Abril hasta el 18 de Julio de este año. Se habian usado varios medios para averiguar si la enfermedad era real ó supuesta, como fueron echarle tabaco en las narices, administrarle el gasnitrico, la electricidad, medicinas fuertes &c., todo lo qual fué inútil, á fin de que volviese de aquel extraño entorpecimiento en que subsistia tanto tiempo. Ninguna de estas pruebas produjo la mas leve señal de animacion. Este sujeto curioso llamado Fineas Adms, joven de 18 años, fue conducido el 6 de Junio último de la prision en que estaba al lugar de su nacimiento, que es la aldea de Bichenhall, á siete millas de Taunton. No pudiendo recibirle sus padres en su casa fue conducido á la casa de los pobres, en donde continuó sin manifestar indicio alguno de mejoría. Quando se levantaba alguno de sus miembros caía á plomo con todo el peso de una total inanizacion: tenia cerrados los ojos, y su rostro manifestaba la palidez de la muerte, aunque sin ir acompañado de todos los demas síntomas de una proxima dissolution. Su respiracion continuaba libre, y su pulso se conservaba como en el estado de salud. Todo el alimento que recibia era huevos desleidos en vino y aveces en té, que recibia por entre los dientes, habiendo repetido en vano todas las tentativas, y aun validose de la violencia, á fin de que abriese la boca. Se hicieron por segunda vez varios experimentos para excitar la sensacion, particularmente el de introducir alfileres por las uñas de los dedos, pero todo infructuosamente. (Se continuará.)

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.